

**IDENTITAS GENDER TOKOH KYUBEI YAGYU
DALAM FILM ANIMASI GINTAMA EPISODE 80-81**
(Analisis Semiotika Model Roland Barthes)

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar
Sarjana Ilmu Komunikasi (S.I. Kom)
Dalam Bidang Ilmu Komunikasi



Oleh

Anis Prabowo
NIM. B76215037

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
JURUSAN KOMUNIKASI
PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI

2019

**PERNYATAAN KEASLIAN KARYA
PENULISAN SKRIPSI**

Bismillahirrahmanirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Anis Prabowo

NIM : B76215037

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat : Jl. Montong Gamang – Ganti Km. 9, Desa Janapria,
Kec. Janapria, Kab. Lombok Tengah, NTB

Judul : IDENTITAS GENDER TOKOH KYUBEI YAGYU DALAM
FILM ANIMASI GINTAMA EPISODE 80 – 81
(Analisis Semiotika Model Roland Barthes)

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada Lembaga Pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain
- 3) Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung konsekuensi hukum yang terjadi.



PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Anis Prabowo
NIM : B76215037
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul : IDENTITAS GENDER TOKOH KYUBEI YAGYU
DALAM ANIMASI GINTAMA EPISODE 80-81 (Analisis
Semiotika Model Roland Barthes)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan

Surabaya, 19 juni 2018

Dosen Pembimbing



Dr. Lilik Hamidah, S, Ag, M.Si.

NIP.197312171998032002

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Anis Prabowo ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi
Surabaya, 16 Juli 2019

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan,

Dr. H. Abd. Halim, M. Ag
NIP. 196307251991031003

Penguji I,

Dr. Liliq Hamidah, S. Ag, M, Si
NIP. 197312171998032002

Penguji II

Drs. H. Yoyon Mudjiono, M.Si
NIP. 195409071982031003

Penguji III

Dr. Moch. Choirul Arif S. Ag, M, Si.
NIP. 1971101719980310001

Penguji IV

Dr. Ali Nurdin, S. Ag, M.Si.
NIP. 19710602 1998031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Anis Prabowo
NIM : B76215037
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi/Ilmu Komunikasi
E-mail address : aprabowo301@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :
IDENTITAS GENDER TOKOH KYUBEI YAGYU DALAM FILM ANIMASI GINTAMA
EPISODE 80-81 (Analisis Semiotika Model Roland Barthes)

.....

.....

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 Agustus 2019

Penulis

(Anis Prabowo)

nama terang dan tanda tangan

Berdasarkan cara atau teknik produksinya, terdapat beberapa kategori animasi antara lain adalah; Pertama, animasi tradisional yaitu animasi yang pembuatannya dengan cara menggambar manual dengan tangan dan kemudian digerakan dengan cara menyalin gambar ke lembaran transparan yang disebut film seluloid dan difoto satu persatu dan dijadikan gambar bergerak. Kedua, Animasi stop motion yaitu animasi yang dibuat dengan memanipulasi objek nyata yang terbuat dari tanah liat, clay, plastik atau material lainnya kemudian di foto tiap frame dan digabungkan sehingga menjadi gambar bergerak. Ketiga, animasi komputer yaitu semua animasi yang proses penggunaannya menggunakan bantuan komputer, pada saat ini animasi 2D dan 3D menggunakan komputer dalam proses produksinya.

Berdasarkan dimensinya terdapat beberapa jenis kategori animasi yaitu; Pertama, animasi dua dimensi yang menggunakan kemampuan menggambar manual dan direkam kembali sehingga menghasilkan gambar bergerak. Tapi pada saat ini pembuatan animasi ini dapat menggunakan pen tablet dan komputer walaupun masih menggunakan kemampuan untuk menggambar manual. Kedua, animasi tiga dimensi, dalam teknik ini menggunakan komputer untuk membangun dunia maya tempat karakter dan benda-benda didalamnya berinteraksi. dan Ketiga animasi stop motion, yaitu jenis animasi yang menggunakan teknologi fotografi sehingga terlihat nyata karena objek yang difoto biasanya adalah objek nyata yang difoto sedikit demi sedikit dan digabungkan sehingga menimbulkan pergerakan, animasi ini adalah animasi yang pembuatannya sangat murah karena tidak

Dalam penelitian tersebut Sisca Yulidiya menyimpulkan bahwa, Konstruksi gender pada tokoh minnions sengaja ditiadakan oleh animator sehingga identitas gendernya menjadi buram selain itu karakter tokoh minnions yang digambarkan sebagai anak yang jujur, polos, dan apa adanya menunjukkan bahwa mereka memiliki kebebasan dalam melakukan segala hal.

Munculnya sikap gender tokoh minnions berdasarkan aktivitas yang dilakukan atau gender hanyalah sebagai atribut berdasarkan kondisi yang ada bukan menjadi sebuah identitas seperti yang dijelaskan dalam asumsi teori queer. Dalam penelitian ini, memiliki persamaan permasalahan yang diteliti, yaitu mengenai komunikasi gender dengan pendekatan semiotika, perbedaan dengan penelitian ini adalah terletak pada objek yang diteliti, jika penelitian tersebut menggunakan objek tokoh minnions dengan semiotika model John Fiske sebagai alat analisis. sedangkan pada penelitian ini berfokus pada representasi identitas gender tokoh Kyube Yagyu dalam serial animasi Gintama dengan model semiotika Roland Barthes.

Ketiga, penelitian berupa master thesis oleh Shunyao Yu dari Fakultas Humaniora Jurusan Komunikasi Universitas Jyväskylä Finlandia dengan judul, "Japanese anime and women Gender-Role Changing." Dalam penelitian ini membahas tentang perubahan peran gender wanita dalam anime jepang menggunakan pendekatan kualitatif dengan pisau analisis teori kultivasi. Lebih lanjut dalam penelitian ini sebenarnya ingin mencari tahu bagaimana pergantian peran gender wanita dalam animasi jepang terhadap wanita di cina. Adapun dalam penelitian ini memiliki banyak kesamaan dalam

- a. Tokoh Utama, yaitu tokoh yang diutamakan dalam sebuah cerita skenario film, tokoh ini adalah yang paling sering muncul sebagai pelaku kejadian ataupun sebagai yang dikenai kejadian.
- b. Tokoh Pembantu, yaitu tokoh yang memiliki sedikit tampil dalam sebuah cerita film, biasanya tokoh ini hanya sebagai latar belakang cerita dan tidak terlalu dipentingkan. Tokoh ini kemunculannya hanya saat adegan yang memiliki hubungan dengan tokoh utama.

Sedangkan penokohan dalam cerita film berdasarkan sikap mental atau wataknya adalah sebagai berikut:

- a. Protagonis, yaitu peran yang mewakili sikap-sikap baik, ceria, dan taat nilai-nilai ideal sehingga mendapatkan simpati dari penonton. Biasanya tokoh ini muncul sebagai tokoh sentral sebagai pahlawan atau hero.
- b. Antagonis, yaitu peran tokoh ini merupakan kebalikan dari protagonis yang mewakili sikap negatif dan membawa konflik dalam cerita sebuah film atau yang sering disebut sebagai tokoh jahat.
- c. Tritagonis, yaitu tokoh yang menjadi pendamping ataupun penengah dari tokoh antagonis ataupun protagonis. Tokoh yang membantu antagonis disebut tokoh kontagonis sedangkan tokoh yang membantu protagonis disebut tokoh skeptis.

penulis dalam menyajikan penelitian dalam bentuk akhir berupa laporan. Sistematika dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

Bab I, berupa bab pendahuluan yang isinya meliputi; Konteks Penelitian, Fokus, tujuan dan manfaat penelitian serta menjelaskan mengenai kajian penelitian terdahulu, definisi konsep, kerangka pikir dan metode dan pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini. Dalam konteks penelitian berisi tentang gambaran umum tentang animasi gintama dan keterarikan penulis dalam mengambil tema penelitian berdasarkan film tersebut.

Bab II berisi tentang kajian sumber kepustakaan baik dari penelitian berupa jurnal ataupun sumber lainnya dan penjelasan mengenai teori semiotika yang digunakan untuk menelaah simbol-simbol dalam animasi gintama yang berkaitan dengan intpretasi gender yang dikaji dalam film tersebut.

Bab III, berisi mengenai penyajian data dan deskripsi subjek penelitian, dalam hal ini akan dijelaskan mengenai sinopsis dan potongan adegan dari animasi gintama yang dianalisis dalam penelitian ini, yakni simbol-simbol ataupun tanda yang merujuk pada perilaku gender untuk menangkap makna mengenai topik penelitian, yakni interpretasi gender dalam tokoh gintama.

Bab IV, membahas tentang temuan penelitian dalam potongan adegan animasi gintama dan pengujian data-data yang didapatkan dengan teori semiotika yang digunakan, yaitu menggunakan model semiotika Roland Bartes dan melakukan proses signifikasi.

sehingga perlu pemahaman yang lebih dalam melalui analisis terhadap makna pesan yang disajikan.

b. Sejarah Film

Film pertama kali ditemukan pada pertengahan abad ke-19 menggunakan bahan dasar seluloid yang mudah terbakar. Seiring dengan berkembangnya penyempurnaan film, para ahli berlomba agar film dapat aman untuk diproduksi dan enak ditonton.

Seiring dengan semakin sempurnanya teknologi produksi film pada tahun 1887 Thomas Alva Edison membuat gambar hidup atau *moving picture* dari *Fred Ott* yang sedang bersin. Banyak orang yang ingin melihat dan rela membayar untuk melihat gambar bergerak pertama tersebut.

Kemudian Edison terus melakukan Eksperimen dibantu oleh William Kennedy Laurie Dickson, seorang warga Inggris yang setia membantu penelitiannya di *New Jersey*. Mereka berhasil menemukan proyektor yang bernama *kinetophone*. Dengan penemuan tersebut pada tanggal 6 Oktober 1889, Edison berhasil membuat film bersuara pertama yang disebut dengan *talkie* yang menjadi cikal bakal industri film seperti sekarang ini

Kedua adalah *Low angle*, yaitu pengambilan sudut pandang gambar dari bawah objek. Hal ini bertujuan untuk menimbulkan kesan memiliki kekuatan dan kekuasaan.

Ketiga *high angle*, yaitu sudut pengambilan gambar yang lebih tinggi dari objek. Hal ini bertujuan untuk memberikan kesan kepada penonton sesuatu kekuatan atau superioritas.

2) *Lighting*, adalah tata lampu dalam film. Dalam film pencahayaan menggunakan dua sumber yaitu secara alami dari sinar matahari atau bulan dan dengan bantuan lampu buatan atau artificial light seperti lampu jalan, lampu kendaraan, api unggun, dll. Dalam teknik pencahayaan terdapat beberapa model yaitu: pencahayaan dari depan, samping, belakang dan gabungan.

3). Teknik Pengambilan gambar, merupakan cara bagaimana memperlakukan kamera sesuai dengan kebutuhan gambar yang diinginkan. Beberapa teknik pengambilan gambar dalam film antara lain: *Full Shot*, *Long Shot*, *Medium Shot*, *Close Up*, *Pan Up*, *Pan Down* dan *zoom in*.

1927. Pada masa ini bersamaan dengan munculnya sinema yang ditandai dengan diperkenalkannya *cinemathography* oleh lumen brother di Perancis yang sekaligus menjadi awal munculnya animasi sampai sekarang.

Kemudian pada tahun 1899 Arthur Melbourne Cooper membuat film animasi pertama dengan Teknik stop frame dengan judul, "*Matches: An Appeal*" di Inggris hingga pada diproduksinya animasi panjang pertama berjudul, "*The Adventure of Prince Ahmed*" oleh Lotte Reineiger. Di Amerika terdapat beberapa animator generasi pertama yang mewarnai sejarah produksi film animasi di dunia antara lain Walt Disney, Emili Cohl, hingga Thomas Edison. 3). Babak ketiga yang terhitung dari rentan waktu tahun 1928-1957 yang dikenal dengan era emas film animasi baik dari segi teknikal, artistik ataupun secara komersil. Pada masa ini di tandai dengan era disney karena telah berhasil mendominasi animasi dunia. Awal kesuksesan disney dimulai karena peran Steamboat Willie yang melambungkan karakter utama Mickey Mouse hingga diproduksinya animasi berwarna pertama di dunia "*Snow White and Seven Dwarf*t" pada tahun 1937.

4). Babak ke empat yaitu pada tahun 1958 sampai 1985 yang dikenal dengan era animasi televisi. Era ini berawal dari tahun 1958 dimana televisi telah menggeser dominasi layar lebar atau bioskop sebagai media baru untuk menikmati film. Pada masa

antara lain Namamura Gatana (1917) karya Jun'ichi Kouchi dan Urashima Taoru karya Seitaro Kitayoma.

Pada tahun 1933 muncul pertama kali anime yang memiliki dialog yang dibuat oleh Kenzuko Makaoka yang berjudul, *to Onna no Yo no Naka*. Pada masa ini Teknik *cell animation* mulai dikenal, *cell animation* sendiri adalah Teknik membuat animasi dengan cara tradisional atau dengan cara menggambar setiap detail pergerakan animasi pada sebuah kertas. Animasi yang menggunakan metode *cell animation* pertama pada pembuatan adalah *The Dance of Chagamas* yang diputar pada tahun 1934.

Pada tahun 1930-an animasi tidak hanya dibuat untuk kepentingan hiburan saja tetapi juga untuk kepentingan propaganda Jepang pada masa perang dunia ke-2. Pada masa ini terdapat dua animasi yang berdurasi 74 menit dengan judul *Momotaro no Umimasi* dan *Momotaro Umi no Shenpei* yang menceritakan kehebatan angkatan laut Jepang menyerang Pearl Harbour.

Pada 1948 kebangkitan animasi jepang setelah terpuruk akibat dampak kekalahan jepang pada perang dunia ke-2. Pada masa ini didirikan studio animasi yaitu TOEI Animation co. Ltd. Yang memproduksi animasi panjang dan berwarna berjudul *Hakujen (The Tale of The White Sherpent)* karya Yaiji Yobushita (1958).

sudah digunakan sejak dari awal abad ke-20. Ada beberapa Teknik lainnya dalam produksi animasi sel ini antara lain: (1). Animasi yang sepenuhnya di gambar tangan, (2). *Rotoscoping* yaitu teknik produksi animasi dengan cara menyalin manual dari rekaman gerakan secara langsung (*live action*) agar sesuai dengan gerakan langsung, (3). Animasi gabungan yaitu teknik yang menggabungkan antara gambar manual dan *live action*.

- 2) Animasi gerak-henti (*Stop-Motion*), yaitu teknik produksi animasi dengan cara memanipulasi objek nyata yang biasanya terbuat dari plastik, tanah liat atau clay melalui teknologi fotografi pada setiap frame sehingga menjadi gambar bergerak. Berdasarkan dari objek yang digunakan sebagai karakter dalam produksi animasi jenis ini dapat dibedakan menjadi beberapa jenis: (1). Animasi boneka dengan rangka yang dapat digerakan untuk setiap frame, (2). Animasi tanah liat atau yang disebut dengan claynation dengan rangka yang dapat digerakan, (3). Animasi guntingan (*cutout*), menggunakan latar benda datar seperti kertas yang disusun sedemikian rupa dan dapat digerakan untuk direkam tiap frame.

2) Animasi tiga dimensi, pada jenis ini terdapat dua jenis animasi yaitu Stop motion dan CG (*Computer Generated*). Pada teknologi CG pada jenis animasi ini digunakan untuk membuat latar untuk tempat interaksi antar karakter dalam animasi, animasi CG dilihat dari prosesnya dapat didefinisikan proses memberikan kehidupan pada karakter (*modelling, riging, animating*) agar dapat dikatakan sebagai film animasi.

3) Animasi gerak-henti (*Stop-Motion*), animasi jenis ini dibuat dengan bantuan teknologi fotografi dengan cara menggerakkan objek sedikit demi sedikit kemudian di foto perframe dan disatukan sehingga menjadi satu adegan. Animasi jenis ini tidak perlu banyak menggunakan bantuan aplikasi komputer untuk menghasilkan tampilan sesuai dengan objek aslinya sehingga lebih murah dalam ongkos produksi.

Sedangkan berdasarkan media penayangannya animasi dapat dibedakan menjadi beberapa jenis, yaitu;

1) Animasi film layar lebar, yaitu animasi berdurasi 60 sampai 120 menit yang dibuat untuk tayang di bioskop dan biasanya diproduksi oleh studio animasi besar karena membutuhkan banyak dana,

- 1) *Kodomo*, genre ini diperuntukan untuk anak-anak baik laki-laki ataupun perempuan dengan rentang usia 6 sampai 11 tahun, yang ceritanya berisi mengenai keseharian anak-anak dengan tema seperti persahabatan dan keluarga. Contoh beberapa animasi jepang dengan mengusung genre ini adalah; Doraemon, P-Man, Chibi Maruko Chan, dll.
- 2) *Shounen*, genre ini diperuntukan bagi penonton remaja laki-laki dengan rentang usia mulai dari umur 12 sampai 18 tahun. Genre ini memiliki ciri dengan pemeran utama adalah tokoh karakter laki-laki, cerita yang penuh dengan adegan aksi dan terdapat sisipan unsur komedi. Beberapa anime yang bergenre jenis ini antara lain; Dragon Ball, Inuyasha, Naruto dll.
- 3) *Shoujo*, genre ini ditargetkan untuk penonton remaja perempuan mulai dari umur 10 sampai 18 tahun, dalam genre ini biasanya mengangkat cerita tentang romansa, dan permasalahan antar manusia dengan tema yang beragam mulai dari yang ringan seperti slice of life hingga yang mengangkat tema fiksi sains. Beberapa contoh anime yang mengangkat genre ini adalah; Sailor Moon, Tokyo Mew Mew, Fruit Basket, dll.

- 4) *Seinen*, jenis genre ini diperuntukan bagi penonton dengan usia mulai dari 20 sampai 30 tahun atau usia diatasnya. Dalam genre ini biasanya mengangkat jalan cerita dengan tema-tema yang lebih berat dan syarat konflik dengan berbagai tema seperti aksi, politik, hubungan antar manusia, dan olahraga, bahkan tak jarang mengangkat tema dengan konten seksual.

Di Jepang genre ini dapat dibedakan dengan cara melihat huruf aksara kanji yang digunakan dalam penulisan teksnya, pada genre shounen ataupun genre lainnya menggunakan furigana atau semacam cara baca dalam huruf kanji hiragana sedangkan genre ini sebaliknya. Contoh beberapa anime dengan jalan cerita jenis genre ini adalah; Hidamari Sketch, Non-non Biyori, K-On!, dll.

- 5) *Josei*, genre ini merupakan kebalikan dari genre seinen yang diperuntukan bagi wanita dewasa mulai dari usia 15 sampai 44 tahun dengan mengangkat cerita seputar kehidupan seperti pada genre shoujo dengan jalan cerita lebih realistis dan tak jarang menampilkan konten seksual secara eksplisit. Beberapa contoh anime bergenre jenis ini adalah;

- 2) Gender Gap, yaitu perbedaan dalam cara berperilaku politik antara laki-laki dengan perempuan.
- 3) Genderization, acuan konsep penempatan jenis kelamin kepada identitas diri dan pandangan masyarakat.
- 4) Gender Identity, perilaku dan sikap yang harus dimiliki oleh seseorang berdasarkan jenis kelaminnya.
- 5) Gender role, peran dalam kehidupan masyarakat antara laki-laki dengan perempuan dalam bentuk budaya tertentu.

Adapun perbedaan konsep gender dan seks dijelaskan dengan beberapa perbedaan menurut Unger, antara lain; (1) sumber perbedaan utama adalah seks berasal dari kodrat tuhan sedangkan gender berasal dari manusia. (2) visi dan misi seks adalah kesetaraan sedangkan visi misi dari gender adalah kebiasaan. (3) unsur pembeda seks adalah alat reproduksi (biologis) sedangkan unsur pembeda dalam gender adalah kebudayaan (Perilaku). (4) seks bersifat kodrat dan tidak dapat dipertukarkan sedangkan gender merupakan harkat, martabat, dan dapat dipertukarkan. (5) seks membawa dampak kesempurnaan, kenikmatan, dan bersikap saling menguntungkan antara kedua belah pihak sedangkan

Ide dapat dikatakan sebagai lambang, sedangkan makna terdapat pada makna tertentu dalam suatu lambang.

- 2) Semiotika deskriptif, yakni semiotika yang memperhatikan sistem tanda yang dapat dialami sekarang. Contoh adalah mendung pertanda hujan akan turun, tanda yang tetap berlaku walaupun pada masa kini terdapat objek lain yang menandakan akan terjadinya hujan.
- 3) Semiotika faunal (zoosemiotic), jenis semiotika ini membahas sistem tanda yang digunakan oleh hewan, seperti tanda anjing menggonggong pada malam hari, gerakan ekor kucing saat memangsa, dan hal lainnya yang berkaitan dengan hewan.
- 4) Semiotika kultural, semiotika jenis ini mengkaji mengenai tanda-tanda yang berlaku dalam kehidupan sosial dan budaya suatu masyarakat tertentu. Di setiap kelompok masyarakat memiliki simbol-simbol budaya berupa tanda-tanda tertentu.
- 5) Semiotika naratif, semiotik yang mengkaji sistem tanda yang bersumber dari cerita-cerita rakyat, mitos, dan legenda (*foklore*) baik secara lisan ataupun tulisan pada masyarakat tertentu.

Menurutnya memaknai (*to signify*) tidak bisa disamakan dengan mengkomunikasikan (*to Communicate*), dalam pengertian lain memaknai objek-objek bukan hanya bertujuan untuk menginformasikan tetapi juga mengkonstitusikan sistem terstruktur dari tanda. Dengan demikian ia menganggap proses signifikasi sebagai proses yang total dengan susunan yang terstruktur. Lebih lanjut ia menganggap proses signifikasi bukan hanya terdapat pada bahasa tetapi juga kehidupan sosial.

Dalam semiotika yang dikemukakannya, Roland Barthes menganggap tentang denotasi dan konotasi sebagai kunci dalam analisisnya. Barthes mendefinisikan tanda (*Sign*) sebagai sistem yang terdiri dari ekspresi (E) atau *signifier* dalam hubungannya (R) dengan *content* (atau *signified*) (C): ERC.

Sebuah sistem tanda primer (*priemer sign system*) dapat menjadi sebuah elemen dari sebuah sistem tanda yang lebih lengkap dan memiliki makna yang berbeda ketimbang semula. Dengan demikian, sistem tanda primer merupakan denotatif sedangkan sistem tanda kedua adalah salah satu dari semiotika konotatif dan menjadi kunci penting dalam semiologi model Roland Barthes.

Denotatif secara sederhana dapat dimaknai sebagai simbol atau lambang dan makna yang terdapat secara kasat

terdapat dalam episode-episode yang dijadikan objek penelitian, antara lain sebagai berikut:

- 1) Sataka Kintoki, karakter ini diambil dari nama legenda Jepang yaitu kintaro yang merupakan anak yang kuat dalam cerita rakyat Jepang pada masa "*Heian*" yang setelah dewasa mengganti namanya menjadi Sakata Kintoki. Karakter ini merupakan pemeran utama dalam serial animasi ini, ia merupakan seorang mantan samurai yang belakangan menjadi pengangguran karena Jepang diinvasi oleh alien yang dinamakan *amanto*.
- 2) Shimura Shinpachi, nama dalam karakter ini diambil dari nama komandan *Shinsengumi* unit II semacam polisi khusus pada zaman *edo* di Jepang, yaitu Nagakura Shinpachi dan nama Shimura diambil dari nama keluarga komedian Jepang yaitu Shimura Ken. Karakter ini digunakan oleh *Author* sebagai orang yang membuat *Punchline* dalam adegan-adegan lucu di tiap episode.
- 3) Kagura, karakter ini merupakan alien dalam wujud anak perempuan yang sangat kuat. Karakter ini sering membuat masalah kepada Kintoki dan Shinpachi karena bersifat kekanak-kanakan.
- 4) Isao Kondo, nama karakter ini diambil dari Isami Kondo yang merupakan komandan asli dari *Shinsengumi*, yaitu pasukan polisi pada zaman *edo*. Karakter ini sering dijuluki

sebagai Gorila oleh tokoh lainnya karena memiliki banyak bulu halus pada bagian tubuhnya selain itu karakter ini dibuat sebagai seseorang yang menyukai Ottae kakak dari Shinpachi dan selalu mendapat penolakan.

- 5) Hijikata Toshio, karakter ini diambil dari nama wakil komandan *shinsengumi* yaitu Hijikata Toshizo. Karakter ini memiliki sikap dingin dan sangat menyukai mayonaisse untuk dicampurkan ditiap makanan yang ingin dimakannya.
- 6) Okita Sogo, karakter ini lagi-lagi diambil dari nama salah satu komandan unit dalam *shinsengumi*, yaitu Okita Soji. Ia merupakan orang yang paling berbakat, jenius dan cakap dalam satuan *shinsengumi*. Karakter ini memiliki sikap sadis dan kadang sering berselisih dengan Kagura.
- 7) Shimura Ottae, karakter ini adalah kakak perempuan dari Shinpachi Shimura yang bekerja sebagai wanita bar. Karakter ini merupakan tokoh yang paling cantik, kuat, dan pemarah karena ulah yang dibuat tokoh lainnya.
- 8) Katsura Kotaro, merupakan tokoh yang berposisi dengan pemerintahan *Shogun* dan selalu melarikan diri karena merupakan buronan politik. Tokoh ini sering bersama Elizabeth yaitu tokoh manusia dalam kostum penguin yang misterius.
- 9) Kyubei Yagyu, tokoh ini merupakan anak perempuan keturunan klan terhormat yagyu yang dipaksa menjadi laki-

kembali ke *Kabuchiko* untuk menuntut janji kepada *Ottae* pada waktu mereka masih kecil, yaitu untuk menikahnya yang sebenarnya merupakan kesalahpahaman *Kyubei*.

Rencana *Kyubei* mendapatkan tentangan dari *Shinpachi* yang merupakan adik dari *Ottae*, dibantu oleh *Kintoki*, *Kagura*, dan beberapa anggota *Shinsengumi*, *Shinpachi* menantang klan *yagyū* untuk berperang dengan memainkan sebuah permainan pertarungan dengan cara memecahkan piring kecil yang terdapat di setiap tubuh lawan dan pemenangnya boleh mendapatkan *Ottae*.

Selain itu alasan *Shinsengumi* membantu *Shinpachi* karena *Kondo-San* yang merupakan komandan *Shinsengumi* ingin membebaskan *Ottae* karena ketidakrelaannya *Ottae* menikah dengan *Kyubei*. Dalam episode ini para tokoh seolah menunjukkan rencana *Kyubei* menikahi *Ottae* merupakan hal yang menyimpang dan harus dicegah karena berkaitan dengan masa depan *Ottae* sebagai wanita normal.

Pada episode terakhir pertarungan dimenangkan oleh kelompok *Shinpachi* dan *Ottae* menjelaskan janji yang disalahpahami oleh *Yagyū* dan ia pun menyadari bahwa jati diri yang ditunjukkan selama ini bukanlah karena keinginannya tetapi karena paksaan dari ayah dan kakeknya demi kehormatan keluarga. Dan pada akhirnya *Kyubei* menganggap *Ottae* sebagai sahabat bukan lagi sebagai kekasih.




karena lebih memilih melakukan hubungan dengan sesama jenis.

Dalam scene ini nanshoku ditampilkan melalui hubungan sesama jenis antar wanita, namun tidak mengeskplotasi adegan yang biasanya ditampilkan vulgar karena untuk mendapatkan ekspektasi penonton mengenai hubungan lesbian, namun menampilkan adegan melalui konteks hubungan sosial melalui adegan action dan comedy.

penolakan Shinpachi merupakan wujud ketidakrelaan kakanya menjadi seorang lesbian karena menikah dengan Kyubei. Selain itu Ia mempertimbangkan masa depan kakaknya yang kelak ingin menjadi seorang istri dan ibu yang sesuai dengan norma masyarakat Jepang pada umumnya.

e. Scene 11

Tabel 3.5: Adegan Kyubei belajar beladiri di dojo

Visual	Durasi	Dialog/ Audio	Makna Denotatif
 <p>Gambar, 3.5.1 Medium Shoot</p>  <p>Gambar, 3.5.2 Medium Close Up</p>  <p>Gambar, 3.5.3 Medium Shoot</p>	<p>13.54 – 14.22</p>	<p>Koshinori: Kau sebut dirimu seorang pria? Kyubei: tapi..aku ini perempuan .. Koshinori: kau itu orang terpilih di klan yagyu. Kau bukan perempuan</p>	<p>Orangtua Kyubei mengkonstru k identitas gender Kyubei menjadi seorang anak laki-laki.</p>

wanita pada umumnya ketika menceritakan suatu masalah yang berat dalam dirinya.

Kyubei mengungkapkan dirinya ingin menjadi gadis yang kuat seperti Ottae, hal ini menunjukkan keinginan mengubah identitas dirinya sebagai wanita. Akan tetapi tanggapan Ottae di dialog selanjutnya menunjukkan penerimaan dirinya atas identitas gender yang selama ini ditampilkan.

Secara keseluruhan dalam scene ini menunjukkan sikap persahabatan antar wanita yang begitu emosional, Kyubei yang sering menampilkan sikap maskulin seperti seorang pria ternyata dalam dirinya masih menyisakan sikap feminim, lembut dan emosional.

Pedagang dan Pengrajin. Yang menjadi kaum yang memiliki kasta paling tinggi adalah para samurai atau juga yang dikenal dengan kaum bushi. Pada zaman edo wanita menjadi warga kelas dua setelah pria walaupun ia besar dalam lingkungan keluarga bushi. Subordinasi peran gender wanita dalam lingkungan keluarga bushi karena wanita dianggap tidak dapat berperang dan hanya dapat mengerjakan pekerjaan rumah tangga dan mengasuh anak.

Pada periode Heian kedudukan wanita dianggap tinggi bahkan beberapa klan dipimpin oleh seorang ratu, hal tersebut berangsur-angsur hilang karena pengaruh dari ajaran confisius dari Cina dan budaya feodal yang diterapkan oleh pemerintahan Bakufu Shogun Tokugawa yang berkuasa pada zaman edo.

Di Jepang dari zaman edo hingga hari ini dalam sebuah keluarga berlaku sistem *Ie*, yaitu sistem patriarki yang mengatur supremasi pria dalam keluarga menerapkan aturan-aturan. Dalam data-data yang sudah peneliti paparkan pada bab sebelumnya, pada table 3.5 terlihat bahwa konstruksi gender tokoh Kyubei dibentuk karena adanya subordinasi kedudukan wanita dalam lingkungan keluarga samurai sehingga memunculkan kerugian dipihak wanita karena tidak memiliki kedudukan dan hak dalam keluarga. Seperti yang terlihat, budaya patriarki juga ditampilkan pada tabel 3.4 dimana Shinpachi menentang pernikahan sejenis, yang berarti bahwa perbuatan tersebut merupakan hal yang negatif dan tidak sesuai dengan norma masyarakat.

semiotika Roland Barthes dengan teori queer. Teori queer lahir dari kesadaran bahwa komunitas gay dan lesbian termasuk dari kelompok yang terpinggirkan dari budaya dominan yang telah dikonstruksi selama berabad-abad.

Orang-orang yang memiliki identitas gender diluar konsep pria dan wanita dibanyak negara dianggap sebagai orang-orang dengan penyakit sosial dan harus dijauhi, sehingga dikucilkan dan deskriminasi dalam kehidupan bermasyarakat. Padahal mereka juga berkeinginan untuk berkontribusi dan memiliki peran sosial, terlebih bagi orang-orang yang memiliki identitas queer yang tidak bisa menempatkan diri terhadap kelompok masyarakat tertentu karena merasa bukan merupakan pria ataupun wanita.

Teori queer memiliki asumsi bahwa perilaku gender tidak mencerminkan orientasi gender individu. Identitas dibentuk secara performatif, secara berulang-ulang hingga terdapat identitas yang sebenarnya melalui devaluasi, stigmatisasi dan abnormalisasi praktek seksual. Jika kita hubungkan teori ini dengan hasil temuan yang peneliti sebutkan pada bagian sebelumnya maka akan terlihat bagaimana identitas gender tokoh Kyubei terlihat.

Pada tokoh Kyubei Yagyū identitas gender dibentuk melalui konstruksi gender yang ditekankan oleh keluarga sehingga mau tidak mau identitas gender itu dilakukan secara berulang-ulang dalam kehidupan sehari-hari dan kemudian melekat menjadi jati dirinya yang bukan hanya mengimitasi penampilan fisik tetapi juga mengimitasi sikap mental bak seorang laki-laki.

Dalam konsep teori queer memiliki pandangan berbeda dengan konsep gender tradisional yang berpandangan bahwa individu memiliki identitas yang tetap

yaitu mengacu pada jenis kelamin laki-laki dan perempuan, kemudian budaya membangun konsep gender yang stabil dari jenis kelamin tersebut, kemudian jenis kelamin dan gender menentukan ketertarikan individu dengan lawan jenis.

Sedangkan dalam teori queer konsep gender dipandang dimana individu memiliki tubuh, individu dapat menunjukkan suatu identitas, dan individu dapat menentukan ketertarikan dengan seseorang. Dan ketiga hal tersebut menurut teori ini tidak saling berhubungan sedangkan pada konsep gender tradisional ketiga konsep yang telah disebutkan saling berkaitan. Konsep dalam teori ini menyatakan bahwa identitas gender merupakan *performance*, dimana identitas gender seseorang dapat berubah-ubah sesuai dengan apa yang dilakukan seseorang pada waktu tertentu.

Secara keseluruhan identitas yang ditampilkan tokoh Kyubei Yagyu merupakan representasi dari identitas transgender, lesbianitas dan sikap gender queer. Dalam hal ini dapat dilihat bahwa sikap-sikap yang dimunculkan adalah sikap-sikap maskulin yang biasanya melekat pada pria seperti: sikap kuat, berani dan sikap melindungi. Sedangkan sikap feminim yang terlihat antara lain adalah sikap emosional seperti mudah menangis saat berbicara dari hati kehati.

Serial animasi Gintama mencoba menampilkan isu-isu mengenai gender dalam balutan sejarah yang dikemas melalui kreativitas efek film animasi yang sekaligus merupakan cerminan dari tanggapan masyarakat Jepang saat ini mengenai isu-isu identitas gender tersebut.

BIODATA PENULIS



Nama : Anis Prabowo

Jenis Kelamin : Laki-laki

TTL : Mataram, 20 Desember 1996

Agama : Islam

Kewarganegaraan : Indonesia

Alamat : Jalan Montong Gamang – Ganti Km. 9, Desa Janapria, Kec. Janapria Kab. Lombok Tengah, NTB

Fakultas : Dakwah dan Komunikasi

Program Studi : Ilmu Komunikasi

NIM : B76215037

Riwayat Pendidikan : - TK. Dharma Wanita, Janapria – Lombok Tengah, (2003-2004)

- SD Negeri 2, Janapria – Lombok Tengah, (2004-2010)
- SMP Negeri 1, Janapria – Lombok Tengah, (2010-2013)
- MA Hamzanwadi NW, Pancor – Lombok Timur, (2013-2015)
- S1 Prodi Ilmu Komunikasi UIN Sunan Ampel Surabaya, (2015-2019).

